
上周 「五一」 假期，大陸各地再次呈現人潮如織、遊客盈門景象。台灣
輿論在廣泛關注的同時，紛紛呼籲民進黨當局撤銷 「禁團令」 ，應積

極回應大陸方面宣布的推動兩岸交流舉措，抓住機會讓兩岸旅遊交流盡速
恢復常態。島內民眾指出，大陸方面率先恢復福建居民到馬祖旅遊，但
「民進黨只會陰陽怪氣，是要把陸客推得更遠嗎？」

【大公報訊】據新華社報道：不久
前，大陸方面宣布將率先恢復福建居民到
馬祖旅遊，並在平潭到台灣的海上客運直
航復航後，恢復福建居民赴台團隊旅遊，
同時宣布將批准台灣文旦柚等農漁產品輸
入。福建省也發布推出 「福馬同城通」
卡、支持閩台航運船舶發展等一系列便利
台胞的新舉措。

「這是十分正面、極具善意的政策宣
示。」 台灣中華優質旅遊發展協會理事長
李奇岳說，兩岸旅遊往來不僅事關旅遊業
者，更是惠及交通、住宿、餐飲、保險以
及延伸的百工百業。從日月潭賣茶葉蛋的
阿婆、墾丁的導遊到高雄的遊覽車司
機……都曾享受到陸客赴台的紅利，大家
翹首期盼榮景再現。

台灣旅遊交流協會執委會主委賴瑟珍
撰文表示，大陸方面已遞出橄欖枝，台灣
當局如何回應，大家都在關注。兩岸人民
有來有往，台灣將不再是兵兇戰危的地
方，觀光客也將不再卻步到訪台灣， 「這
將是台灣觀光業之福，萬民之幸」 。

據統計，台灣近4000家旅遊業者
中，近九成直接或間接從事與大陸往來的
業務。台灣地區兩項選舉期間，民進黨當
局承諾將在今年3月解除赴大陸旅遊的
「禁團令」 。不料2月7日下午，台當局旅
遊主管機構突然要求旅行社停止招攬赴大
陸團客，6月1日起不准出團。如此 「朝令
夕改」 ，造成旅客的極大不便和業者的重
大損失。

近日，多位中國國民黨籍民意代表疾
呼，大陸方面率先釋出善意，民進黨當局
要 「把球接好」 ，不妨先從廢止赴大陸
「禁團令」 和取消入境大陸遊客人數限制
開始，逐步讓兩岸觀光旅遊回歸常態。

然而，民進黨當局仍不改執念。連日

來，台陸委會新聞稿不斷，又是稱大陸舉
措 「不符合對等原則」 ，又是提醒台灣民
眾 「非有必要、暫勿前往」 。

對此，台有關智庫研究人員李正修撰
文指出，面對大陸善意，民進黨當局的回
應雜亂無章，綠營民代言論更暴露出 「酸
葡萄心理」 。台灣民眾從中看到，民進黨
毫無體恤民間疾苦之心。

浪費大陸善意 台當局愚不可及
記者在台北街頭採訪時，也感受到民

眾對台當局的不滿。一位蕭姓計程車司機
「嗆聲」 說，福建有約4000萬人口，大

陸推動恢復赴台旅遊，僅這一省就已能給
台灣社會帶來很可觀的利好效應。兩岸如
能相向而行，相信未來大陸還會開放更多
省份居民赴台。 「綠營連這麼淺顯的道
理，都不懂嗎？」 經營手搖飲料店的林姓
青年說， 「民進黨只會陰陽怪氣，是要把
陸客推得更遠嗎？」

《聯合報》發表社論說，大陸方面的
一系列舉措為兩岸開啟 「善意之窗」 ，是
打開彼此樊籬的重要一步，也是化解兩岸
關係兇險的關鍵選擇。民進黨必須拋棄一
成不變的否拒台詞，仔細思考 「民之所
欲」 ，浪費 「善意之窗」 是愚不可及。

應回應大陸善意 不要把陸客推得更遠

出生率低 台學生總數連續5年減少

大陸旅業紅火 台業界籲當局撤禁團令
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台製造業上市企業營收減一成
【大公報訊】據中新社報道：台當局

經濟事務主管部門6日公布，全台製造業
上市櫃企業去年營收淨額為18.877萬億
元（新台幣，下同），同比減少10.7%。
同期，台灣積體電路製造股份有限公司
（簡稱 「台積電」 ）獲利、固定資產投資
金額等表現一枝獨秀。

當天發布的 「產業經濟統計簡訊」 以
台灣證交所近期公布的財報為依據，將
1101家製造業上市櫃公司納為分析對
象。關於製造業營收淨額降逾一成，台
「經濟部」 統計處解釋，主要原因是去年
全球終端電子產品消費動能疲弱，造成電
腦電子產品及光學製品業、電子零組件業
分別較2022年降低9.8%、10.4%；此

外，化學材料及肥料業、石油及煤製品業
營收也出現兩位數下跌。表現在獲利方
面，去年台灣電子零組件業營利較前年減
少28.9%，化學材料及肥料業獲利減少逾
80%。

「台積電獨大」引憂慮
在製造業呈下滑跡象的背景下，台積

電去年研發投入1787億元，排名第一，
該公司獲利、固定資產投資金額也位居全
台第一。因此， 「台積電獨大」 的議題近
期再度引發台灣輿論關切。

如圍繞近3年台積電陸續徵才2萬人
所引發的人力擠佔效應，台積電資深副總
經理侯永清在業界論壇上與同行有所爭
辯，被媒體詳細報道。科技公司負責人、
新竹清華大學化學工程學系退休教授劉大
佼投書媒體指，很多人越發擔心，半導體
之外的台灣其他產業由於資源不足而萎
縮、蕭條。

《聯合報》近期一篇社論文章指出，
台當局一味依賴台積電，已形成畸形結
構，多個縣市大量用水優先提供半導體為
主的工業使用，農民連年被迫休耕，領取
少許補貼度日。內部產業結構失衡、基礎
設施布建落後，長期而言將持續助長台灣
社會貧富不均等問題。

▲台灣製造業疲軟，上市公司營收減少一
成。 網絡圖片

108億 116億 122億

147億 143億 133億 123億

台近年觀光收入（美元）

2009年 2010年 2011年 2012年 2013年 2014年 2016年2015年 2017年

75億 91億

近年陸客赴台人數

113億

140億

15億
2018年 2019年

2020年 2021年
不到3億

9797..22萬萬
163163萬萬 178178..44萬萬

258258..66萬萬
287287..44萬萬

398398..77萬萬 418418..44萬萬

351351..11萬萬

273273..33萬萬
250250萬萬

271271萬萬

1111..11萬萬 約約11萬萬

大公報整理

馬祖旅遊業者楊德意：
大陸上月宣布恢復福建民

眾赴馬祖旅遊，希望台當局好
好把握大陸的善意，盡快取消
「禁團令」 。台灣旅遊業需要
大陸遊客。

台南旅遊業者李健鋒：
台灣旅遊業者都希望解除

「禁團令」 ，能夠重新組旅行
團赴大陸觀光。若能恢復兩岸
旅遊，不僅利於台灣經濟發
展，也有利台海和平。

台北市民曹聖永：
大陸 「五一」 旅遊熱度創

新高，而台當局卻一味用所謂
政治理由拒絕陸客赴
台，完全不顧島內旅
遊業的生計。

台北市民何溢誠：
大陸 「五一」 假期，

各地景點都湧進人潮與錢
潮，消費市場強勁，但因民
進黨當局阻撓，台旅遊業者
無法分享大陸旅遊市場的商

機，希望台
當局盡早撤
銷 「 禁 團
令」 。

大公報記者蘇榕蓉

台胞心聲

【大公報訊】據中新社報道：台當局
教育事務主管部門6日公布，受 「少子
化」 （出生率低）影響，台灣2023學年
各級學校學生總數為404.2萬人，比2018
學年減少28.3萬人、6.5%，呈逐年下降
趨勢。

據台媒報道，5年間，全台各級學校
中，大學及專科院校學生數減少15萬人
為最多，高中學生數減幅20%為最大。

數據顯示，2023學年各級學校學生
總數同比減少6.2萬人、1.5%。其中，
大學及專科院校學生減少4%為最多，
分析指出，這主要是由於學士減少了
4.4萬人。

畢業生方面，台灣2022學年各
級學校畢業生總數為83.3萬人，同
比下降1.1%，除小學畢業生增加
約8000人外，其餘學制均減少。

責任編輯：朱瑞宜 美術編輯：賴國良

中方促美停止衝撞在台灣問題上的底線紅線
【大公報訊】據中新社報道：中國

外交部發言人林劍6日在例行記者會上表
示，奉勸美方停止以任何方式衝撞中方
在台灣問題上的底線紅線。

斥藍墨客言論歪曲事實
當天有記者提問，據報道，美國國

務院東亞局助卿幫辦兼中國事務協調員
藍墨客在美智庫活動上稱，聯大第2758
號決議 「未認可、不等於、不反映對一
個中國原則的共識，與各國在同台灣關
係方面的主權選擇無關，不排除台有意
義參與聯合國系統及其他多邊論壇，在
台最終政治地位問題上不構成聯合國體

系的立場」 。發言人對此有何評論？
林劍表示，藍墨客有關言論完全是

對事實的歪曲，對歷史的篡改，對國際
法和國際關係基本準則的踐踏。一個負
責中美關係的美國國務院官員公然信口
雌黃、編造和散布謊言，令人震驚和憤
慨。中方已向美方提出嚴正交涉。

林劍稱，世界上只有一個中國，台
灣是中國領土不可分割的一部分，中華
人民共和國政府是代表全中國的唯一合
法政府。這是無可否認的客觀事實，也
是國際社會普遍共識和公認的國際關係
基本準則。包括美國在內的全世界183個
國家在一個中國原則基礎上同中國建立

和發展外交關係。
他指出，1971年第26屆聯合國大會

通過的第2758號決議白紙黑字、清清楚
楚地寫明， 「決定恢復中華人民共和國
的一切權利，承認她的政府的代表為中
國在聯合國組織的唯一合法代表並立即
把蔣介石的代表從它在聯合國組織及其
所屬一切機構中所非法佔據的席位上驅
逐出去」 。

決議清楚表明中華人民共和國政府
是在聯合國代表包括台灣在內的全中國
的唯一合法政府；明確了台灣不是一個
國家，台灣屬於中國領土一部分，明確
了台灣的非主權實體地位。決議不僅從

政治上、法律上和程序上徹底解決了包
括台灣在內全中國在聯合國的代表權問
題，而且明確了中國在聯合國的席位只
有一個，不存在 「兩個中國」 「一中一
台」 的問題。

「台當局不享有政府地位」
林劍說，決議通過以來，聯合國及

其專門機構在台灣問題上均遵循一個中
國原則，聯合國官方文件對台灣的稱謂
均為 「中國台灣省」 。聯合國秘書處法
律事務辦公室出具的法律意見強調，
「聯合國認為，台灣作為中國的一個省
沒有獨立地位」 ， 「台灣當局不享有任

何形式的政府地位」 。
林劍說，美國作為一個大國和聯合

國安理會常任理事國，本應帶頭遵守聯
合國大會通過的決議，帶頭遵守國際法
和國際關係基本準則，卻反其道而行
之，惡意曲解聯大第2758號決議，炮製
所謂 「台灣有意義參與聯合國系統」 敘
事，藉此虛化掏空一個中國原則，縱容
支持 「台獨」 分裂活動，服務遏制打壓
中國的險惡意圖。

這種開歷史 「倒車」 、冒天下之大
不韙的錯誤行徑，注定遭到國際社會正
義力量的抵制和反對，也注定不可能得
逞。
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2024年台灣
地區大選當選人賴
清德將於這個月20

日正式上任。此前，他忙着公布一系列
人事安排，當中最受關注的是莫過於涉
及兩岸關係的部門負責人任命。據悉，
陸委會主委由海基會秘書長邱垂正擔
任，而海基會董事長由行政機構副負責
人鄭文燦接任。外界對這兩項人事任命
的評價好壞參半：有的人認為賴清德選
用 「溫和派」 人士處理兩岸事務，是釋
出了善意；但有的人認為，賴清德在兩

岸路線上仍堅持 「務實台獨」 路線。
由於陸委會和海基會是台灣方面處

理兩岸事務的重要部門和機構，島內歷
屆執政者對於相關人事任命都頗費一番
心思，當中有一個 「有趣」 的現象：堅
持 「九二共識」 的國民黨馬英九執政
時，當年竟選用「台獨」色彩強烈的 「台
聯黨」 成員賴幸擔任其第一任陸委會主
委；八年後，奉行「台獨」路線的民進黨
蔡英文上台，則任命兩岸立場溫和的張
小月等人主管陸委會；如今，民進黨籍
的「台獨務實工作者」賴清德即將上任，

任命被稱為「鴿派」的邱垂正、鄭文燦分
別擔任陸委會主委、海基會董事長。

這些任命或 「藍綠搭配」 、或 「軟
硬結合」 ，不過是為了起到 「安撫效
應」 的社會觀感：馬英九選用 「鷹派」
人士是為了安撫泛綠陣營，而蔡英文、
賴清德選用 「鴿派」 人士則是向中間選
民有所交代。然而，這些都只是 「煙霧
彈」 ，實際上兩岸路線的話事權是掌握
在執政者手中。換言之，不管賴清德是
選擇 「鴿派」 還是 「鷹派」 ，島內的兩
岸事務還是由他說了算。正如過去八年

的蔡政府，儘管陸委會和海基會的主管
不乏立場溫和的人士，但兩岸關係仍大
幅倒退、持續惡化，關鏈在於民進黨當
局領導人蔡英文迄今拒不承認體現一個
中國原則的 「九二共識」 ，單方面破壞
兩岸關係政治基礎，導致兩岸聯繫溝通
停擺、兩會協商中斷，兩岸關係急轉直
下。由此可見，今後台灣方面的兩岸路
線走向掌握在賴清德手中，誰來主管陸
委會和海基會並不重要，因為他們都要
聽命於賴清德。

目前各界都很關注賴清德的 「520」

就職演講，因為當中涉及兩岸關係的內
容會被視為未來四年賴清德兩岸路線的
風向標。賴清德雖然此前數次公開宣揚
「台獨」 主張，但預料他就職當天不會
貿然宣布 「台灣獨立」 ，因為此行徑恐
會掀起台灣戰事，已深陷 「俄烏戰事」
和 「巴以衝突」 的美國政府此時恐難應
付 「第三場衝突」 。沒有美國的支持，
賴清德不會越雷池一步。不過，賴清德
承認 「九二共識」 的可能性不大，預料
在第一任期他仍如蔡英文那樣繼續搞
「去中國化」 ，嚴格限制兩岸交流。

台灣方面兩岸團隊人事任命的貓膩
隔海觀瀾
朱穗怡



▲大陸「五一」假期旅遊業旺盛。圖為5月
1日杭州西湖再現「人潮」景觀。中新社


